



El ex diputado y presidente de RN anuncia su regreso para el segundo semestre

# Allamand: "Vuelvo a Chile a trabajar como abogado"

*Autoexiliado en Washington desde abril de 1998, el ex líder del sector liberal de Renovación Nacional no está interesado en participar nuevamente en política "ni en el corto ni el mediano plazo".*

MARÍA ISABEL DE MARTINI

**A**ndrés Allamand está más preocupado de la nueva economía que de la política. El que fue diputado y presidente de RN, el que pudo ser el presidenciable de la derecha, lleva dos años en Washington en un exilio autoimpuesto que romperá en el segundo semestre de este año.

Pero el Allamand político no pretende volver, al menos por ahora, al mundo nacional. Dice que lo suyo ya no es lo que fue. Su pensamiento ya no son los cálculos electorales, sino los efectos de la innovación tecnológica. El de ahora habla del fin de la economía de la intermediación, de las universidades virtuales y de la revolución informática. Comodó entre tecnólogos, perfila navegar en Internet que en Valparaíso. Y aunque dice que no quiere saber de luchas de poder, sigue al tanto de los movimientos del poder en Santiago. No puede evitarlo. Al nuevo Allamand, como al viejo, hasta darle un impulso para que vuelva a ser lo que fue.

Hay gripos en RN que anuncian que postulará su regreso y otros que dan por seguro que vuelve para postular al Senado el 2001. ¿Cuál es la verdad?

Siempre pensó estar dos años y los cumplió en años. Los colegios aquí terminan en julio, así es que el segundo semestre estará allá, aunque, por compromisos profesionales, durante un tiempo estará yendo y viendo.

¿Su regreso pondrá orden en RN?

RN y la oposición están en orden. Y yo no apeto a tomar ninguna posición partidista.

¿Por cuánto tiempo?

Mi prioridad será el ejercicio profesional. Hay un campo enorme para trabajar con empresas norteamericanas que tienen intereses en América Latina, y también para apoyar la internacionalización de empresas chilenas.

¿No tiene plazo fijo?

No pretendo participar activamente en política ni en el corto ni el mediano plazo. Pienso me siento en plena libertad para opinar y estoy dispuesto a ayudar si me lo piden.

¿Joaquín es muy hábil como político?

¿Cuál es la diferencia entre su proyecto de derecha liberal y el que planteó Lavín en la campaña?

Ambos proyectos aspiraban a romper con las cadenas del Sí y el No y generar un nuevo escenario político. Joaquín lo

hizo planteando un contraste entre la vieja política y una nueva, más cercana a las personas. Yo pensé que para someter el Sí y el No había que despejar primero el tema constitucional. Pero ambas visiones se complementan. Lavín hizo suyo nuestro planteamiento constitucional y nosotros el énfasis en los llamados "problemas de la gente".

Pero su proyecto no preñidió y si él de Lavín...

Una interpretación es que Lavín captó antes que nadie el descontento con la forma de gobernar en que había caído la Concertación y desde allí logró una gran popularidad. Una vez que se transformó en candidato, avanzó en los temas más controvertidos. Dijo que estaba a favor de cambiar la Constitución, que no era partidario de privatizar Codeco e incluso afirmó que, cuando volviera a Chile, Pinochet debería someterse sin interdicciones a los tribunales. Cuando lo hizo, nadie en la derecha quiso decir nada. Joaquín es muy hábil como político.

¿Cómo ve la unidad de la derecha?

Soy muy optimista respecto del futuro unitario. La derecha nunca ha estado dividida por razones económicas, sino políticas. Y después de la última campaña al parecer han desaparecido los elementos que originaron la división. Si ahora todos somos

partidarios de la democracia

los acuerdos.

¿Podrá Lavín convencer en el gran unificatorio?

Tiene todas las condiciones personales y políticas para hacerlo. ¿Ve señales en ese sentido?

Me preocupa que la oposición salga luego del litigio. A la distancia, intuyo que en estos meses ha pervalecido un sentimiento equivocado que el gobierno de Lagos será tan malo como el de Frei, que hay que mantener a Lavín alejado de la política porque eso rinde electoralmente y que sólo hay que esperar seis años. Yo no creo que el 45 % de votos sea un depósito a plazo enyusos intereses lo vayan a hacer crecer al 51 % que se necesita para ganar.

A veces puede ser mejor esperar... Es un gran error. La política no es ni autonómica ni simple. Como en el fútbol; nadie le garantiza al equipo vicecampeón del mundo que jugará la final del próximo campeonato. Lo que no hay que olvidar es que en política las buenas ideas no tienen dueño. Es cosa de ver: el gobierno de Lagos ha potenciado al máximo el asunto de la cercanía con la gente. ¿Qué otra cosa es abrir La Moneda? Hay un estilo más ejecu-

tivo y directo. Y estoy seguro de que Internet recupera la idea del cambio. Es demasiado poderosa para que nos la regalen para siempre.

¿Puede Lavín ser líder sin los partidos?

Lo que dice es que se pueden ganar elecciones sin los partidos, pero no se puede gobernar ni hacer oposición sin ellos.

¿Quedan otras vez marginados?

Un proyecto político de largo alcance es inimaginable sin partidos.

Paz social

Hay proyectos de buscar acuerdos entre el Gobierno y la oposición. ¿Ve un acuerdo amplio, con derechos humanos y reformas constitucionales incluidas?

Me temo que esa oportunidad se perdió en 1996-1997, cuando en el Senado se rechazaron las reformas constitucionales, y el acuerdo sobre derechos humanos Obregón. Es otra paradoja, ya que los que se negaron fueron los llamados "duros", los señadores institucionales y las Fuerzas Armadas. ¿Cómo estaban de amargados? Si ese acuerdo se hubiera adoptado, la situación judicial de miembros de las Fuerzas Armadas, incluso Pinochet, sería hoy muy distinta.

¿Qué le parece la idea de la UDI de avanzar en la paz social?

Es una gran iniciativa y ojalá que la repalde e incluya a toda la oposición. Y también espero que el Gobierno la asuma positivamente.

## NUEVO GOBIERNO

### "Será mejor que el de Frei"

¿Cómo se ve Ricardo Lagos desde afuera?

Muy bien. Se le respeta su capacidad y se le identifica con los gobiernos socialdemócratas de la llamada Tercera Vía. Aquí se le considera parte del trío ABC: Cardoso-De la Rúa-Lagos.

¿Y cómo ve usted al Lagos de hoy?

Yo creo que Lagos será mucho mejor Presidente que candidato y, si me apuran, creo que su gobierno quizás será mejor que el de Frei. Espero que sea efectivamente Presidente de todos los chilenos y que no vuelva a la visión equivocada y tan poco moderna que prevaleció en su campaña hasta la primera vuelta.

¿Cuáles serán sus desafíos? La Concertación, la economía, los temas que le interesan a la gente, la derecha? Pinochet?

Chile no podrá crecer en las próximas décadas si no diversifica drásticamente su base exportadora hacia manufacturas y servicios. El progreso de los últimos años ha descansado demasiado en recursos naturales. Y ese esquema tiende a agotarse rápidamente. Chile necesita una batería de políticas para afrontar ese desafío estratégico y recuperar rápido su atraso en tecnologías de información, educación e investigación aplicada. No tengo dudas: esa será la vara con que el gobierno de Lagos será medido.



**Allamand, "Vuelvo a Chile a trabajar como abogado"**  
**[artículo] María Isabel de Martini**

**AUTORÍA**

Autor secundario: Martini M., María Isabel de

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Allamand, "Vuelvo a Chile a trabajar como abogado" [artículo] María Isabel de Martini. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)